

Revue de presse

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études	2		
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS Partie 4 – Logements	3		
		Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable	12
		Partie 6 – Environnement	14
Partie 7 – Politiques sociales	19		
Partie 8 – Contexte politique (général)	20		

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE), financement des universités et accessibilité aux études

Financements aux universités: Pas d'argent neuf, dit Québec

TVA Nouvelles a appris en primeur que le gouvernement du Québec instaurera une nouvelle «politique équilibrée» concernant le financement des universités québécoises en s'attaquant à la pénurie de main-d'œuvre et à la baisse de la diplomation québécoise. Pas d'argent neuf, mais le financement prévu de 4,2 milliards \$ aux universités a été complètement retravaillé. Les diplômés dans des programmes prioritaires seront récompensés.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/09/financements-aux-universitesquebec-annonce-une-nouvelle-politique-equilibree

L'inflation mine la réussite des étudiants, constate le président de la Fédération des cégeps

Le président-directeur général de la Fédération des cégeps, Bernard Tremblay, s'inquiète de voir que nombre d'étudiants doivent travailler pour joindre les deux bouts, au moment où l'inflation crée chez eux une forte « anxiété financière » au point de miner « leur capacité de réussir » leurs études collégiales. Il réclame ainsi une majoration des prêts et bourses offerts par Québec pour alléger ce fardeau.

https://www.ledevoir.com/societe/education/814762/inflation-mine-reussiteetudiants-constate-president-federation-cegeps

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Conditions dans nos écoles: «On a des élèves qui saignent du nez»

Avec des températures extrêmes, la situation dans les classes du Québec est loin d'être optimale pour l'apprentissage. «Très très chaud, on manque d'air, c'est honnêtement suffocant», explique l'enseignant Simon Bucci-Wheaton.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/06/conditions-dans-nos-ecoles-on-a-des-eleves-qui-saignent-du-nez

Appel à un encadrement légal de la liberté d'enseignement dans les cégeps

Les professeurs des cégeps du Québec unissent leur voix pour presser Québec d'élargir l'application de la Loi sur la liberté académique en milieu universitaire au réseau collégial afin qu'ils se sentent libres d'exprimer leur opinion « sans crainte de représailles » de la part de leur employeur. Une demande qui survient deux ans après la mise en application de cette loi, dont des professeurs universitaires tirent un bilan nuancé.

https://www.ledevoir.com/societe/education/814445/appel-encadrement-legal-liberte-enseignement-cegeps

Quinze arrestations après l'occupation mouvementée d'un pavillon de McGill

Plus d'une centaine d'étudiants et de manifestants propalestiniens se sont barricadés jeudi dans le pavillon administratif James de l'Université McGill, à quelques mètres du campement principal installé depuis fin avril. Au terme d'une intervention musclée des forces de l'ordre, quinze d'entre eux ont été arrêtés.

https://www.ledevoir.com/societe/814460/quinze-arrestations-apres-occupation-pavillon-universite-mcgill

Rumeurs d'inconduite sexuelle Trois étudiantes suspendues pour mobbing

Le service de prévention du harcèlement de l'UQAM a dû consacrer plus de 200 heures pour gérer une situation de harcèlement psychologique de groupe – ou mobbing – par laquelle trois étudiantes en théâtre ont interdit aux hommes de leur cohorte de collaborer avec un étudiant qui faisait l'objet de rumeurs d'inconduite sexuelle.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-07/rumeurs-d-inconduite-sexuelle/trois-etudiantes-suspendues-pour-mobbing.php

Réforme de l'enseignement du français Les orientations de Bernard Drainville

En annonçant il y a un an qu'il comptait dépoussiérer le programme de français enseigné dans les écoles primaires et secondaires du Québec, Bernard Drainville s'est donné l'objectif d'améliorer le taux de réussite et d'accrocher les élèves à la culture québécoise. Il dévoile à La Presse sept premières orientations qui ouvrent la porte à de

grands débats, comme l'utilisation de l'orthographe rectifiée ou le choix du type de calligraphie enseignée.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-10/reforme-de-l-enseignement-du-français/les-orientations-de-bernard-drainville.php

Le président de la CSQ souhaite une grande réflexion sur l'éducation

Lutte contre l'intimidation et la violence à l'école, intelligence artificielle, cellulaire à l'école, utilisation des médias sociaux par les jeunes, intégration des élèves en difficulté, augmenter le nombre d'heures d'enseignement de telle matière... jusqu'où doit-on aller dans les demandes qu'on fait à l'école ? « Présentement, il y a un problème (dans la société) et on demande à l'école de le régler », s'est exclamé le président de la CSQ, Éric Gingras, en entrevue avec La Presse Canadienne, en vue du congrès de la centrale syndicale ce mois-ci.

https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-06-09/le-president-de-la-csq-souhaite-une-grande-reflexion-sur-l-education.php

Les manifestants pro-palestiniens ont «le droit» de camper à McGill, dit Amira Elghawaby

Les manifestants pro-palestiniens ont « le droit » d'occuper le campus de l'Université McGill, selon la représentante spéciale du Canada chargée de la lutte contre l'islamophobie, Amira Elghawaby, même s'il revient à l'administration de « déterminer les limites ».

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814605/manifestants-propalestiniens-ont-droit-camper-mcgill-dit-amira-elghawaby

Le registre sur l'influence étrangère inquiète des universités

Les principales universités de recherche du Canada préviennent que le projet de registre en matière d'influence étrangère pourrait avoir un effet pervers sur les partenariats internationaux, ce qui ferait perdre au Canada de belles occasions dans les secteurs de pointe.

https://www.ledevoir.com/societe/education/814599/universites-inquietent-registre-propose-influence-etrangere

Le décrochage scolaire a bondi pendant la pandémie

Le décrochage scolaire a augmenté de 2,5 points de pourcentage pendant la pandémie, mettant fin à une tendance à la baisse depuis 20 ans au Québec. « Une hausse préoccupante », estime le ministère de l'Éducation, qui l'attribue en partie à la pandémie.

https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-06-10/le-decrochage-scolaire-a-bondi-pendant-la-pandemie.php

Vague de démissions «sans précédent» chez les directions d'école

Les départs en vue de la rentrée n'ont jamais été si nombreux, selon une association qui les représente.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/12/vague-de-demissions-sans-precedent-chez-les-directions-decole

Campement propalestinien L'Université McGill « examinera » ses placements dans des fabricants d'armes

(Montréal) L'Université McGill s'engage à « examiner » ses placements dans des entreprises de fabrication d'armes si les manifestants propalestiniens acceptent de quitter son terrain.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-11/campement-propalestinien/l-universite-mcgill-examinera-ses-placements-dans-des-fabricants-d-armes.php

Des chercheurs de l'UdeS permettent le démantèlement d'un réseau malveillant par le FBI

Le travail d'une équipe de chercheurs de l'Université de Sherbrooke a permis au Federal Bureau of Investigation (FBI) de démanteler un réseau utilisant des ordinateurs comme relayeurs d'activités malveillantes.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/11/des-chercheurs-de-ludes-permettent-le-demantelement-dun-reseau-malveillant-par-le-fbi-Q4FVYZOKZNGJLC6Q22YGX36TVY/

Équité menstruelle Polytechnique Montréal installera des lavabos pour le nettoyage des coupes menstruelles

Polytechnique Montréal installera dix lavabos dans des cabines de toilette dans les prochaines années afin que les étudiantes puissent y laver leur coupe menstruelle en toute intimité.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-11/equitemenstruelle/polytechnique-montreal-installera-des-lavabos-pour-le-nettoyage-descoupes-menstruelles.php

Un rapport du COQES révèle que les microcertifications n'ont pas eu le résultat escompté

Depuis quelques années, les microcertifications sont le sujet de l'heure en enseignement supérieur. Élaborés rapidement et permettant d'acquérir des compétences ou des connaissances très ciblées, ces cours éclairs ont vite gagné des

adeptes un peu partout dans le monde. Or, il reste encore à déterminer s'il s'agit d'une nouvelle approche radicale de l'enseignement supérieur ou d'un engouement passager en matière de pédagogie. Un nouveau rapport publié en avril par le Conseil ontarien de la qualité de l'enseignement supérieur (COQES) tend à confirmer cette dernière hypothèse. Rédigé par les chercheuses Jackie Pickette et Rachel Courts, il révèle que les microcertifications accordées jusqu'à présent en Ontario donnent principalement un nouveau lustre à la formation continue traditionnelle – sans plus.

https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/un-rapport-du-coges-revele-que-les-microcertifications-nont-pas-eu-le-resultat-escompte/

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

KANESATAKE LOIN DE S'APAISER

Les déversements de sols à Kanesatake continuent de faire monter la tension. Nexus Construction veut faire taire la municipalité d'Oka, très critique à son endroit, tandis qu'on s'inquiète des compétences de l'organisme choisi pour mener l'évaluation d'un autre site très contaminé, celui de G&R Recyclage. Le tout dans un climat de « nondroit » où des membres de la communauté craignent d'être victimes de représailles en raison de leur opposition.

https://www.lapresse.ca/affaires/deversements-de-sols/kanesatake-loin-de-s-apaiser/2024-06-10/deversements-de-sols/nexus-envoie-une-mise-en-demeure-a-oka.php

Stérilisation forcée de femmes inuites et autochtones Le Collège des médecins modifiera son code de déontologie pour « regagner la confiance »

Choqué par la publication l'an dernier d'un rapport révélant que près d'une trentaine de femmes autochtones et inuites avaient été victimes de stérilisation forcée entre 1980 et 2019 au Québec, le Collège des médecins a mis sur pied un groupe de réflexion et propose aujourd'hui plusieurs actions pour « regagner la confiance » des patientes, dont une formation sur la sécurisation culturelle et l'ajout d'un préambule au code de déontologie des médecins.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-06-11/sterilisation-forcee-de-femmes-inuites-et-autochtones/le-college-des-medecins-modifiera-son-code-dedeontologie-pour-regagner-la-confiance.php

Excavation à l'ancien hôpital Royal Victoria « Nous parlons de personnes vivantes qui sont décédées »

Les Mères mohawks affirment que l'Université McGill et la Société québécoise des infrastructures (SQI) tentent de les enfouir sous des procédures judiciaires, tandis que, selon elles, de nouvelles preuves que des restes humains se trouvent possiblement sur le site de l'ancien l'hôpital Royal Victoria auraient été découvertes récemment.

https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024-06-11/excavation-a-l-ancien-hopital-royal-victoria/nous-parlons-de-personnes-vivantes-qui-sont-decedees.php

La crise du logement force plusieurs femmes à rester dans un contexte de violence conjugale

L'équipe du Centre des femmes La Passerelle dénonce le manque de logements sociaux dans le Haut-Saint-François qui a des conséquences majeures sur leur clientèle. À court

d'options abordables, 43 % des femmes sondées par l'établissement ont attendu avant de quitter leur partenaire, parfois dans un contexte de violence conjugale.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/06/13/la-crise-du-logement-force-plusieurs-femmes-a-rester-dans-un-contexte-de-violence-conjugale-ANC6STEHUBBGXIUZ7KRF3MHIGY/

Les queers francophones craignent de plus en plus d'assumer leur identité

De plus en plus de membres franco-canadiens de la communauté LGBTQ+ redoutent de faire leur coming out. La montée de la haine, les discours conservateurs et le manque de services de santé « inclusifs » en français poussent plusieurs d'entre eux à se cacher, ou à aller « vivre en anglais » pour être acceptés.

https://www.ledevoir.com/societe/814756/queers-francophones-craignent-plus-plus-assumer-identite

Partie 4 – Logements

Baisse mensuelle des loyers d'appartements au Québec

Tandis que les loyers des appartements ont augmenté dans toutes les provinces canadiennes en mai, le Québec est la seule à avoir enregistré une baisse mensuelle. Entre avril et mai 2024, les loyers au Québec pour des appartements ont diminué de 0,6%, atteignant en moyenne 1999\$. Toutefois, ce niveau est en hausse par rapport à l'année dernière (+6,7 %), selon un récent rapport de Rentals.ca.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/06/baisse-mensuelle-des-loyers-dappartements-au-quebec

Les constructeurs se disent bloqués par le Plan nature

Des «assouplissements d'urgence» au Plan nature de la Ville de Sherbrooke sont réclamés par la section estrienne de l'Association des professionnels de la construction et de l'habitation du Québec (APCHQ) afin de relancer les mises en chantier.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/06/07/les-constructeurs-se-disent-bloques-par-le-plan-nature-GJ7LYL2OURBC7HOVK7VE5DZKGI/

La présidente de l'OMHS souligne l'importance d'éviter les amalgames

Contactée par Radio-Canada pour répondre à une intervention de la conseillère Hélène Dauphinais sur la sécurité dans les bâtiments de l'Office municipal d'habitation de Sherbrooke (OMHS), la présidente de l'organisation, Joanie Bellerose, qualifie le commentaire de « quelque peu imprudent ». Il faut faire attention quand on apporte des informations sensibles comme ça, quand il y a des événements violents, par exemple où il y a des enquêtes policières, de ne pas amalgamer trop d'informations et de les sortir de leur contexte, pour éviter de semer de la confusion dans la population, de semer de la peur, de stigmatiser des clientèles, et aussi de prétendre que les gens de nos équipes ne font rien, souligne-t-elle.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078727/omhs-helene-dauphinais-joanie-bellerose

Logement « On ne peut plus s'en remettre au marché », dit Plante

Les règles qui protègent les locataires ne sont « plus suffisantes » face à la crise du logement, selon Valérie Plante, qui veut voir tripler la proportion de logements non privés dans la métropole. Une réponse, entre autres, à la crise de l'itinérance.

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-10/logement/on-ne-peut-plus-s-en-remettre-au-marche-dit-plante.php

Le métier d'inspecteur municipal en perte de popularité, en pleine crise du logement

Au moment où une crise du logement fait rage, des cégeps peinent à recruter des étudiants souhaitant devenir inspecteurs municipaux en bâtiment. Des villes du Québec doivent ainsi alléger leurs critères d'embauche au moment où leurs inspecteurs, débordés par des demandes de permis à traiter, peinent à appréhender les propriétaires qui laissent leurs logements se dégrader ou y effectuent des travaux non autorisés. Premier article d'une série de trois sur une pénurie aux répercussions multiples.

https://www.ledevoir.com/societe/814563/metier-inspecteur-municipal-perte-popularite-pleine-crise-logement

Le FRAPRU demande à Québec de doubler le nombre de logements sociaux d'ici 15 ans

(Montréal) Le Front d'action populaire en réaménagement urbain (FRAPRU) demande au gouvernement du Québec de doubler le nombre de logements sociaux dans la province d'ici 15 ans.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-09/le-frapru-demande-a-quebec-dedoubler-le-nombre-de-logements-sociaux-d-ici-15-ans.php

Entrevue éditoriale avec Valérie Plante Objectif : 200 000 logements de plus d'ici 2050

Montréal veut accélérer la densification de son territoire afin de livrer 200 000 logements de plus d'ici 2050. Mais pour éviter de rendre la congestion routière encore plus importante, la Ville espère allier ce développement immobilier à celui du transport collectif.

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-11/entrevue-editoriale-avec-valerie-plante/objectif-200-000-logements-de-plus-d-ici-2050.php

Legault, logements et immigration temporaire 100 % irresponsable

Selon François Legault, « 100 % » du problème de logements au Québec s'explique par la hausse de l'immigration temporaire1. Une déclaration 100 % irresponsable qui fait l'économie d'une véritable réflexion sur les causes de la crise du logement et les mauvaises politiques publiques qui y ont contribué.

https://www.lapresse.ca/actualites/chroniques/2024-06-11/legault-logements-etimmigration-temporaire/100-irresponsable.php

Montréal au dernier rang du palmarès dans l'octroi des permis de construction au Québec

Des promoteurs immobiliers exaspérés dénoncent les lenteurs dans l'octroi de permis à Montréal, où les délais surpassent de loin ceux des autres grandes villes du Québec, a appris Radio-Canada.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2080333/montreal-quebec-palmares-permisconstruction

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

La CDPQ recommandera un tramway pour Québec, Ottawa déplore six ans de perdus

La recommandation de la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) favorable à un tramway pour la ville de Québec a fait lever au ciel les yeux de bien des acteurs mardi, dont le ministre fédéral de l'Environnement, Steven Guilbeault, qui déplore que six années aient été « perdues ».

https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/814650/cdpq-va-recommander-tramway-quebec-mais-pas-troisieme-lien

Plan d'urbanisme et de mobilité Montréal rêve de 200 km de tramway d'ici 2050

Montréal mise sur un vaste réseau de tramway de près de 200 kilomètres pour desservir la majorité de son territoire d'est en ouest d'ici 2050. Dans le nord de l'île, l'intention est de multiplier les services rapides par bus (SRB). Et dans un horizon de 25 ans, la Ville veut aussi faire revivre la ligne rose, un projet cher à Valérie Plante.

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-06-11/plan-d-urbanisme-et-de-mobilite/montreal-reve-de-200-km-de-tramway-d-ici-2050.php

Éric Duhaime propose un 3e lien à 2 milliards sur l'île d'Orléans

Le Parti conservateur du Québec propose de profiter de la construction du nouveau pont de l'île d'Orléans pour finalement rejoindre la Rive-Sud avec un 3e lien. Le chef Éric Duhaime a dévoilé lundi matin un projet pour la construction d'un autre pont au sud dont il évalue les coûts à deux milliards de dollars.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2079687/parti-conservateur-quebec-3e-lien-pont-ile-orleans

La chronologie difficile à suivre du tramway de Québec

La Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) recommandera mercredi un tramway pour la ville de Québec, faisant ainsi renaître un projet vieux de 20 ans. Résumé des péripéties par lesquelles ce dernier est passé, en quinze dates clés.

https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/814671/tramway-quebec-chronologie-projet-difficile-suivre

Rapport de CDPQ Infra: Guilbault refuse de larguer le 3e lien

La construction d'un troisième lien entre Québec et Lévis est nécessaire pour éviter une « catastrophe » potentielle pour l'économie de la région, plaide la ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2079874/3e-lien-guilbault-mobilite-tramway-reactions

Québec et Lévis La Caisse propose un plan de 15,5 milliards pour la mobilité

(Québec) Après avoir consulté des milliers de pages d'études et rencontré des dizaines d'intervenants, la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) propose un vaste plan de 15,5 milliards pour la mobilité dans la capitale.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-12/quebec-et-levis/la-caisse-propose-un-plan-de-15-5-milliards-pour-la-mobilite.php

Troisième lien autoroutier Pourquoi la Caisse dit non

Un faible gain de temps pour une congestion simplement déplacée, voire augmentée : le troisième lien autoroutier entre Québec et Lévis « n'est pas justifié du point de vue de la mobilité », statue la Caisse de dépôt et placement. Son rapport, attendu depuis six mois, décrit clairement pourquoi ce projet ne réglerait en rien les problèmes sur les routes de la capitale. Et pourrait même les aggraver.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-13/troisieme-lien-autoroutier/pourquoi-la-caisse-dit-non.php

Québec Pierre Poilievre n'investirait « pas une cenne » du fédéral pour un tramway

(Ottawa) Un gouvernement fédéral conservateur dirigé par Pierre Poilievre n'investirait « pas une cenne d'argent fédéral » dans un projet de tramway à Québec.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-13/quebec/pierre-poilievre-n-investirait-pas-une-cenne-du-federal-pour-un-tramway.php

La CAQ ira de l'avant avec un troisième lien autoroutier

Le gouvernement de François Legault relancera officiellement jeudi son projet de lien routier entre Québec et Lévis, malgré les conclusions que tire la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ) dans son rapport sur la mobilité dans la région.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814721/rapport-cdpq-plein-bonnesnouvelles-selon-caq

Partie 6 - Environnement et énergie

Les dirigeants des compagnies pétrolières défendent leur industrie à la Chambre

Les patrons de certaines des plus grandes sociétés pétrolières et gazières du Canada ont défendu leur industrie, jeudi, le même jour où un groupe de Canadiens personnellement touchés par les changements climatiques a appelé le gouvernement fédéral à mettre en oeuvre son projet de plafonnement des émissions de gaz à effet de serre (GES) du secteur pétrolier et gazier.

https://www.ledevoir.com/environnement/814444/dirigeants-compagnies-petrolieres-defendent-industrie-chambre

Des réactions partagées au projet de loi de Fitzgibbon sur l'énergie

La communauté d'affaires québécoise a accueilli positivement le projet de loi 69 sur l'énergie du ministre Pierre Fitzgibbon jeudi. Les entreprises s'inquiètent toutefois des hausses potentielles de tarifs qui viendront avec ces investissements massifs d'Hydro-Québec. Les groupes environnementaux, de leur côté, ont formulé plusieurs critiques à l'égard du projet de loi caquiste.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814427/reactions-partagees-projet-loi-fitzqibbon-energie

92 puits pétroliers ou gaziers «problématiques» au Québec

Même si le Québec a définitivement tourné le dos aux projets d'exploitation pétrolière et gazière, le gouvernement est toujours obligé de s'occuper de nombreux puits abandonnés sur le territoire de la province. Et pas moins de 92 d'entre eux sont jugés « problématiques », selon un rapport gouvernemental publié jeudi.

https://www.ledevoir.com/environnement/814412/92-puits-petroliers-ou-gaziers-problematiques-quebec

Réchauffement climatique Des victimes directes exhortent les parlementaires à agir

(Ottawa) La voix de Meghan Fandrich tremble encore lorsqu'elle se souvient comment elle a attrapé sa fille de cinq ans avant de sortir de leur maison en catastrophe, en 2021, alors que les flammes s'abattaient sur le village de Lytton, en Colombie-Britannique. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-06/rechauffement-climatique/des-victimes-directes-exhortent-les-parlementaires-a-agir.php

Le facteur humain Devenir végane ? Non merci!

Au Québec, notre alimentation représente environ 20 % de notre empreinte carbone individuelle annuelle. Selon une étude réalisée par le Centre international de référence sur l'analyse du cycle de vie et la transition durable (CIRAIG) en 2020, la moitié de cette

charge est attribuable aux viandes, poissons et produits laitiers. Du strict point de vue de l'émission de gaz à effet de serre (GES) – et de l'éthique animale –, exclure tout produit d'origine animale de son assiette a donc un effet considérable. Mais, dans la réalité, combien de gens sont prêts à faire le saut ? Selon des données de Statista, en 2022, seulement 3 % des Canadiens se déclaraient végétaliens et 4 % végétariens.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-07/le-facteur-humain/devenir-vegane-non-merci.php

Hydro-Québec rebrasse sa haute direction, en pleine réforme Fitzgibbon

De nouveaux vice-présidents s'ajoutent, en provenance de Rio Tinto, de McKinsey et d'une agence de publicité.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078835/hydro-quebec-direction-changements-vice-president

« Plus on va produire d'électricité, plus ça va faire augmenter les tarifs »

La question des tarifs d'électricité est revenue à l'avant-plan avec le dépôt du projet de loi sur les ressources énergétiques du ministre Pierre Fitzgibbon.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2078799/reaction-loi-energie-fitzgibbon

Plus de 20 pays, dont le Canada, signent une «déclaration de paix à l'océan»

Au moins 26 pays ont signé, samedi au Costa Rica, une « déclaration de paix à l'océan » au terme du forum Immersed in Change, à un an de la Conférence des Nations unies sur les océans en France. Parmi les signataires figurent l'Allemagne, l'Espagne, la Suède, le Canada, la Colombie, le Chili, Israël, la Corée du Sud ou encore le Costa Rica et la France, qui seront coorganisateurs de la réunion de l'ONU prévue à Nice.

https://www.ledevoir.com/environnement/814534/plus-20-pays-dont-canada-signent-declaration-paix-ocean

Taxes sur les véhicules électriques chinois: choisir entre l'économie et l'environnement

Alors que les autos électriques chinoises ont le potentiel d'inonder le marché mondial avec des prix commençant à 13 000 \$, plusieurs pays dont le Canada sont aux prises avec un dilemme à la fois politique, économique et environnemental : jusqu'à quel point peut-on imposer des tarifs douaniers sur les véhicules chinois sans nuire à l'électrification du parc automobile nécessaire pour réaliser les objectifs gouvernementaux?

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2079294/taxes-vehicules-electriques-chinois-economie-environnement

Étude sur la pollution de l'air Quelque 135 millions de morts prématurées entre 1980 et 2020

(Singapour) La pollution atmosphérique, provenant des émissions humaines ou d'autres sources, comme les incendies de forêt, est associée à quelque 135 millions de décès prématurés à travers le monde entre 1980 et 2020, selon l'étude d'une université singapourienne publiée lundi.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-10/etude-sur-la-pollution-de-l-air/quelque-135-millions-de-morts-prematurees-entre-1980-et-2020.php

Selon une étude Le couvert des arbres protège les enfants de l'asthme relié au pollen

(Montréal) Le pollen de mauvaises herbes augmente le risque de problèmes respiratoires chez les enfants, dont l'asthme, selon une nouvelle étude qui révèle en contrepartie que le couvert des arbres protège les enfants de développer l'asthme relié à ce type de pollen.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-06-09/selon-une-etude/le-couvert-des-arbres-protege-les-enfants-de-l-asthme-relie-au-pollen.php

Étude Un gaz nocif pour la couche d'ozone en déclin plus tôt que prévu

(Paris) Les engagements internationaux pour protéger la couche d'ozone portent leurs fruits alors que les concentrations dans l'atmosphère d'une famille de gaz nocifs, les HCFC, ont commencé à décliner plus vite que prévu, selon une étude publiée mardi. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-11/etude/un-gaz-nocif-pour-la-couche-d-ozone-en-declin-plus-tot-que-prevu.php

Hydro-Québec n'aura plus besoin de permission pour couper des arbres chez vous

Le gouvernement Legault va donner plus de pouvoirs à Hydro-Québec pour réaliser des travaux sur les terrains privés sans avoir à demander de permission aux propriétaires.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/11/hydro-quebec-naura-plus-besoin-de-permission-pour-couper-des-arbres-chez-vous

Québec songe à doubler la rémunération des grands patrons d'Hydro

Le géant de l'électricité veut attirer plus facilement des gros canons de l'externe. https://www.journaldemontreal.com/2024/06/11/quebec-songe-a-doubler-la-remuneration-des-grands-patrons-dhydro

Des journalistes en environnement qu'on tente de réduire au silence

Dans le monde, près de 4 journalistes sur 10 qui couvrent l'environnement et la crise climatique ont été victimes de menaces de toutes sortes en raison de leur travail, révèle un récent et détaillé rapport de chercheurs universitaires en Australie. Au Québec, les journalistes spécialisés consultés par Le Devoir ne rapportent pas de menaces physiques, mais ils affirment recevoir leur lot de courriels harcelants et d'insultes sur les réseaux sociaux.

https://www.ledevoir.com/environnement/814674/journalistes-environnement-ontente-reduire-silence

Cartographie des zones inondables De nombreux citoyens laissés dans l'incertitude

Les nouvelles cartes de zones inondables qui seront dévoilées en 2025 suscitent déjà l'inquiétude de plusieurs maires de la province. C'est que 77 000 logements pourront être touchés par la nouvelle réglementation, soit trois fois plus qu'actuellement, a annoncé Québec, mardi.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-11/cartographie-des-zones-inondables/de-nombreux-citoyens-laisses-dans-l-incertitude.php

Le crédit d'impôt pour le captage du carbone est imminent, promet Freeland

(Ottawa) La ministre fédérale des Finances, Chrystia Freeland, assure que le crédit d'impôt fédéral promis pour soutenir des projets de captage du carbone est presque adopté et elle souhaite voir des progrès rapides dans le mégaprojet des grandes sociétés d'exploitation de sables bitumineux.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-11/le-credit-d-impot-pour-le-captage-du-carbone-est-imminent-promet-freeland.php

Publicités automobiles Équiterre veut appliquer « la même recette » que le tabagisme

Il faut appliquer « la même recette » que la lutte contre le tabagisme aux publicités sur les véhicules polluants, affirme l'organisme Équiterre, qui réclame dans un mémoire une interdiction de toute forme de promotion sur des automobiles à essence d'ici 2030.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-11/publicites-automobiles/equiterre-veut-appliquer-la-meme-recette-que-le-tabagisme.php

Décarboner et rattraper l'Ontario ne sont pas compatible

Actuellement, les deux objectifs du Québec — décarboner son économie et rattraper son écart de richesse avec l'Ontario — ne sont pas compatibles, conclut une étude. Pour concilier les deux, Québec devrait réduire la quantité de ses émissions de GES par

dollar produit deux fois et demie plus vite qu'il ne l'a fait depuis 30 ans. On vante souvent la bonne performance environnementale du Québec parce qu'on y émet, par exemple, moins de gaz à effet de serre (GES) par habitant que l'Ontario. Mais s'il devait, aujourd'hui, afficher le même produit intérieur brut (PIB) par habitant que sa voisine, comme il s'est promis de le faire d'ici 2036, il émettrait exactement la même quantité de GES par habitant, et ce, en dépit de son accès privilégié à de « l'électricité propre et à bon prix », rapporte une étude de l'Institut du Québec qui devait être dévoilée mercredi.

https://www.ledevoir.com/environnement/814687/decarboner-rattraper-ontario-ne-sont-pas-compatible

Décarboner l'un des plus gros émetteurs de gaz à effet de serre du Québec

L'entreprise Rio Tinto Fer et Titane veut réduire de moitié ses émissions de gaz à effet de serre d'ici 2030 et devenir carboneutre d'ici 2050. La tâche est d'autant plus colossale que l'entreprise située à Sorel-Tracy, en Montérégie, fait partie des dix plus gros émetteurs de gaz à effet de serre du Québec. Si l'entreprise pollue autant, c'est qu'elle utilise du charbon, beaucoup de charbon; il y en a des montagnes sur le vaste terrain de l'entreprise. Et ce charbon ne sert pas à chauffer les neuf fours. Ceux-ci sont chauffés à l'hydroélectricité, précise le directeur de la préparation opérationnelle au Centre de technologie et minéraux critiques de Rio Tinto Fer et Titane, Roberto Pinto.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2080202/bluesmelting-rio-tinto-fer-titane-decarbonation-gaz-effet-serre-sorel-tracy-environnement

Consultation prolongée Québec reporte encore la protection du caribou

Le gouvernement Legault repousse à nouveau l'adoption de mesures de protection du caribou en prolongeant jusqu'au 31 octobre la consultation sur les projets pilotes annoncés en avril, a appris La Presse, s'exposant encore plus à la possibilité d'une intervention du gouvernement fédéral, selon différents observateurs.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-06-12/consultation-prolongee/quebec-reporte-encore-la-protection-du-caribou.php

Partie 7 – Politiques sociales

Québec entrevoit «des mois» avant de s'entendre avec les médecins et les infirmières

Le gouvernement du Québec est encore « très loin » de s'entendre avec les médecins de famille et les infirmières sur leurs salaires et leurs conditions de pratique, mais le premier ministre François Legault fait une croix sur une éventuelle loi spéciale. « On n'est pas là », a-t-il déclaré vendredi.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814475/quebec-entrevoit-mois-avant-entente-medecins-famille

Des milliers de patients abandonnés par la retraite de leur médecin: «C'est l'enfer», dit un omnipraticien

Des médecins des Laurentides qui prendront bientôt leur retraite sont découragés par «l'enfer» de devoir abandonner des centaines de patients sans suivi, même si plusieurs sont très vulnérables.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/21/des-milliers-de-patients-abandonnes-par-la-retraite-de-leur-medecin--cest-lenfer-dit-un-omnipraticien

Fin de l'entente sur le GAP Aux urgences pour de simples suivis

Des urgences ressentent les effets de la fin de l'entente sur le Guichet d'accès à la première ligne (GAP) entre Québec et les médecins de famille. Selon des regroupements d'urgentologues, les patients orphelins ayant des problèmes non urgents sont plus nombreux à se rendre dans les urgences de certaines régions. Mais l'achalandage demeure le même à l'échelle du Québec.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-06-12/fin-de-l-entente-sur-le-gap/aux-urgences-pour-de-simples-suivis.php

L'appareil d'analyse des drogues pour éviter les surdoses est enfin en activité en Estrie

Le spectromètre, un appareil qui permet de connaître la composition des drogues et qui était attendu depuis près de trois ans par la communauté des consommateurs de drogue notamment est maintenant accessible.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2079990/spectrometre-analyse-drogue-iris-elixir-sherbrooke

Partie 8 – Contexte politique (général)

Cabinets ministériels du gouvernement Legault: un peu plus de 20% du personnel politique a quitté

Perdre sa position de tête dans les sondages n'a pas seulement un effet sur le moral des troupes, mais aussi sur la rétention du personnel politique. Les ministres du gouvernement Legault ont perdu globalement un peu plus de 20% de leur staff depuis l'an dernier.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/07/cabinets-ministeriels-du-gouvernement-legault-un-peu-plus-de-20-du-personnel-politique-a-quitte

François Legault annoncera la création d'une commission sur l'autonomie du Québec présidée par Sébastien Proulx et Guillaume Rousseau

Le premier ministre François Legault annoncera aujourd'hui la création d'un groupe d'experts afin d'accroître l'autonomie du Québec à l'intérieur du Canada.

https://www.journaldemontreal.com/2024/06/07/francois-legault-annoncera-la-creation-dune-commission-sur-lautonomie-du-quebec-presidee-par-sebastien-proulx-et-quillaume-rousseau

Critiques d'Israël Des groupes musulmans accusent les députés fédéraux de « duplicité »

(Ottawa) Des groupes musulmans ont appelé jeudi les partis politiques à redoubler d'efforts pour éradiquer l'islamophobie au Canada et à ne pas qualifier d'antisémite toute critique d'Israël.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-07/critiques-d-israel/des-groupes-musulmans-accusent-les-deputes-federaux-de-duplicite.php

Accusation de préjugés raciaux Un député conservateur s'excuse

(Ottawa) Un député conservateur a présenté jeudi ses excuses à la Chambre des communes après qu'une collègue autochtone, de l'autre côté de l'échiquier politique, l'eut dénoncé pour avoir lié le casier judiciaire d'un délinquant à son groupe ethnique. https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-06/accusation-de-prejuges-raciaux/un-depute-conservateur-s-excuse.php

PSPP ne veut pas «trop changer» pour ne pas «être cynique»

« On peut toujours évoluer, je ne veux juste pas devenir cynique », a déclaré le chef lorsqu'une journaliste l'a questionné vendredi sur les leçons qu'il avait tirées de la dernière session. « J'aime mieux être sensible, mais ne pas être cynique. Et donc refuser des comportements qui, je pense, ne sont pas à la hauteur de l'Assemblée nationale.

J'aime mieux être comme ça et ne pas trop changer [plutôt] que d'essayer de me bâtir une carapace. »

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814466/pspp-ne-veut-pas-trop-changer-ne-pas-etre-cynique

Les entreprises financeront «indirectement» les grands chantiers d'Hydro-Québec

Les entreprises installées au Québec financeront la transition énergétique par le biais d'une hausse des tarifs d'électricité, a affirmé vendredi le premier ministre, François Legault, en dressant le bilan d'une session parlementaire menée sous le signe de la discipline.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814482/fin-session-parlementaire-entreprises-financeront-indirectement-grands-chantiers-hydro-quebec

«François Legault a l'air fatigué», dit Marc Tanguay

Revigorés par le mouvement dans leur course à la chefferie, les libéraux terminent la session parlementaire en exposant la « fatigue » du premier ministre François Legault par opposition à « l'année extraordinaire » qui attend leur parti.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814470/francois-legault-air-fatigue-dit-marc-tanguay

Une session peu «sereine», mais productive, selon QS

Loin d'être « sereins », les six derniers mois de politique ont donné des résultats concrets pour Québec solidaire (QS), affirment les porte-parole de la formation politique de gauche : au premier chef, l'adoption par l'Assemblée nationale d'une loi imposant un moratoire sur les évictions et protégeant davantage les locataires aînés. https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814469/session-peu-sereine-mais-donne-resultats-selon-qs

Legault reproche à QS de «défendre le Hamas»

Le premier ministre du Québec, François Legault, a reproché vendredi à Québec solidaire (QS) de « défendre » le Hamas, un mouvement islamiste et nationaliste palestinien, qui figure sur la liste canadienne des entités terroristes.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814472/legault-reproche-qs-defendre-hamas

Est-ce possible de diminuer les demandes d'asile de moitié?

Le premier ministre François Legault a formellement demandé lundi à Justin Trudeau de réduire de 50 % le nombre de demandeurs d'asile au Québec dans un horizon d'un an. Quelles sont les avenues possibles pour une telle réduction ? Sontelles envisageables dans le contexte canadien ? Mireille Paquet, titulaire de la Chaire de

recherche en politique de l'immigration de l'Université Concordia, décrypte ces questions.

https://www.ledevoir.com/societe/814623/immigration-est-ce-possible-diminuer-demandes-asile-moitie

Les trois quarts des musulmanes voudraient quitter le Québec, avance une experte

Près des trois quarts des musulmanes songeraient à quitter le Québec en raison de la Loi sur la laïcité de l'État (loi 21), adoptée il y a près de cinq ans, selon une experte qui a été très critique de la loi « raciste » et « sexiste » devant des élus fédéraux lundi.

https://www.ledevoir.com/societe/814601/loi-21-3-4-musulmanes-voudraientquitter-quebec-dit-experte

L'ONU dénonce de possibles crimes de guerre lors d'une libération d'otages

L'ONU s'est dite à la fois « profondément choquée » mardi par l'impact sur les civils de l'opération israélienne de libération des otages et « profondément affligée » par le fait que les groupes palestiniens armés continuent à détenir des otages.

https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/814646/onu-denonce-possibles-crimes-guerre-lors-liberation-otages

La montée de l'extrême droite en Europe pourrait avoir des effets sur le Canada

Le premier ministre Justin Trudeau a déclaré qu'il adoptait une approche optimiste après que le Parlement européen a pris un tournant vers l'extrême droite lors des élections européennes. Ces résultats pourraient toutefois avoir un impact sur les politiques commerciales et climatiques du Canada.

https://www.ledevoir.com/monde/814640/montee-extreme-droite-europe-pourrait-avoir-effets-canada

Ottawa met 750 millions de dollars sur la table pour l'accueil des demandeurs d'asile

Au terme d'une réunion avec François Legault, Justin Trudeau accepte d'imposer de nouvelles exigences de français aux travailleurs temporaires liés au régime fédéral et enverra 750 millions de dollars à Québec pour couvrir les services offerts aux demandeurs d'asile de 2021 à 2023. Malgré ces engagements, le premier ministre caquiste, qui était arrivé à sa rencontre bilatérale avec une nouvelle demande chiffrée, en ressort « déçu ».

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814604/ottawa-met-750-millions-dollars-table-accueil-demandeurs-asile

David Eby se dit frustré par l'argent destiné à l'immigration obtenu par Québec «au mépris» de l'Ouest

Le premier ministre de la Colombie-Britannique, David Eby, a déclaré que l'argent fédéral destiné à l'immigration était « déversé » sur l'Ontario et le Québec « au mépris » de l'Ouest canadien.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814642/david-eby-dit-frustre-argent-destine-immigration-obtenu-quebec-mepris-ouest

Des preuves de laxisme, mais pas d'influence de la firme McKinsey

Même après avoir jugé le gouvernement coupable d'avoir enfreint à plusieurs reprises les règles pour accorder des contrats à McKinsey & Company, la vérificatrice générale du Canada n'accuse en rien le cabinet-conseil d'avoir influé sur les politiques d'immigration du gouvernement Trudeau.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814603/preuves-laxisme-mais-pas-influence-firme-mckinsey

Sherbrooke n'est pas prête à implanter la taxe sur l'asphalte

Annoncée dans le dernier budget municipal, la taxe sur les surfaces imperméables dans le secteur industriel est finalement repoussée à 2025 à Sherbrooke, a-t-on confirmé mardi à l'hôtel de ville.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-

<u>locales/sherbrooke/2024/06/12/sherbrooke-nest-pas-prete-a-implanter-la-taxe-sur-lasphalte-YBISDUSM3FC2XNJFOH4SLFJCG4/</u>

Droits de la personne Un organisme mondial affilié à l'ONU va réviser la note du Canada

(Ottawa) L'Alliance mondiale des institutions nationales des droits de l'homme, affiliée aux Nations Unies, affirme qu'elle examine la conformité de la Commission canadienne des droits de la personne (CCDP) aux principes internationaux.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-06-11/droits-de-la-personne/un-organisme-mondial-affilie-a-l-onu-va-reviser-la-note-du-canada.php

Israël et le Hamas en guerre Martine Biron défend le bureau en Israël

(Montréal) La ministre québécoise des Relations internationales, Martine Biron, défend toujours l'ouverture d'un Bureau du Québec en Israël, même si elle se dit « outrée » par la situation à Gaza et malgré les pressions exigeant de reculer.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-11/israel-et-le-hamas-en-guerre/martine-biron-defend-le-bureau-en-israel.php

Une commission de l'ONU accuse Israël de crimes contre l'humanité

Israël est responsable dans la bande de Gaza de crimes contre l'humanité, notamment pour « extermination », a estimé mercredi une commission d'enquête de l'ONU, accusant aussi les autorités israéliennes et les groupes armés palestiniens de crimes de querre depuis le 7 octobre.

https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/814704/commission-onu-accuse-israel-crimes-contre-humanite

Les conservateurs s'opposent à augmenter l'impôt du 0,13% des très riches

Le chef du Parti conservateur du Canada, Pierre Poilievre, dit être guidé par le « gros bon sens » en votant contre l'augmentation du taux d'inclusion des gains en capital, une mesure devant hausser l'impôt pour une poignée de contribuables parmi les plus fortunés.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814667/conservateurs-opposent-augmenter-impot-0-13-plus-riche

Il n'existe pas de liste d'élus traîtres au Canada, dit Elizabeth May

La seule élue de l'opposition à Ottawa qui a pu lire la version non caviardée du rapport du Comité des parlementaires sur la sécurité nationale précise qu'il ne contient aucun nom de député actuel ayant manqué de loyauté envers le Canada.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814664/il-existe-pas-liste-elus-traitres-canada-dit-elizabeth-may

Simon Jolin-Barrette vante le bilan législatif de son gouvernement

Entre février et juin, le gouvernement Legault a fait adopter 23 projets de loi, dont plusieurs « ont donné des protections à la population », affirme le leader parlementaire du gouvernement, Simon Jolin-Barrette.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/814690/simon-jolin-barrette-vante-bilan-legislatif-gouvernement

Argent pour l'immigration: «Il n'y a pas de province chouchou», assure Ottawa

Le gouvernement fédéral ne fait pas de favoritisme, répond Ottawa au premier ministre de la Colombie-Britannique, David Eby, qui n'a pas caché son agacement de voir que de l'argent destiné à l'immigration était « déversé » sur l'Ontario et le Québec « au mépris » de l'Ouest canadien.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/814665/argent-immigration-il-y-pas-province-chouchou-assure-ottawa

Course du Parti libéral du Québec Candidat pressenti, Charles Milliard quitte la FCCQ

(Québec) Pressenti pour se lancer dans la course à la direction du Parti libéral du Québec (PLQ), le président-directeur général de la Fédération des chambres de commerce du Québec (FCCQ), Charles Milliard, quittera ses fonctions de PDG le 1er juillet prochain avec l'intention « de se consacrer à d'autres projets professionnels ». https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-11/course-du-parti-liberal-du-quebec/candidat-pressenti-charles-milliard-quitte-la-fccq.php

Marc Miller « tanné » que les gens blâment les immigrants « pour absolument tout »

(Ottawa) Le ministre fédéral de l'Immigration, Marc Miller, s'est dit mardi « assez tanné que les gens soient en train de toujours blâmer les immigrants pour absolument tout », après que le premier ministre du Québec, François Legault, eut attribué « 100 % du problème de logement » à la hausse du nombre de personnes arrivant sur une base temporaire.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-11/marc-miller-tanne-que-les-gens-blament-les-immigrants-pour-absolument-tout.php

L'argent de la crypto pour entretenir les conduites

Sherbrooke s'apprête à se lancer un défi financier de taille : accumuler au moins 50 millions dans les prochaines années pour se prémunir contre la détérioration de ses réseaux d'électricité, d'aqueduc et d'égouts.

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-

<u>locales/sherbrooke/2024/06/13/largent-de-la-crypto-pour-entretenir-les-conduites-YP4B2WDYU5D7HE2O64BOIKOJKU/</u>

Co-porte-parole de Québec solidaire Ruba Ghazal se lance dans la course

La députée Ruba Ghazal a annoncé mercredi qu'elle se lançait dans la course pour devenir co-porte-parole de Québec solidaire, après la démission d'Émilise Lessard-Therrien en avril dernier.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-12/co-porte-parole-de-quebec-solidaire/ruba-ghazal-se-lance-dans-la-course.php